

---

**De:** Patenet Jacques  
**Envoyé:** jeudi 15 mai 2008 13:52  
**À:**  
**Objet:** Votre photo du 30 mars 2008

Bonjour,

Après examen de la photo il apparaît tout à fait évident qu'il s'agit d'un gros oiseau prenant son envol au moment de la prise de vue. Le fait que vous soyez placé très loin de l'image (1800 m) avec une photo prise avec un gros zoom ainsi que le fait que vous soyez placé à l'intérieur d'un véhicule a fait que vous n'avez pas remarqué le volatile qui n'était pas encore parti sur la première photo et qui avait totalement disparu sur la troisième.

Ce genre de méprise est particulièrement fréquente et nous sommes amenés très régulièrement à identifier des oiseaux sur des photos qui n'ont pas été remarqués par le photographe. Le fait de voir passer un oiseau est tellement banal que le cerveau, qui est concentré sur la prise de vue, zappe totalement cette information.

Cordialement

**Jacques PATENET**  
Responsable du GEIPAN

## **Desvignes Mary-Pierre**

---

**De:** Raphanel Genevieve  
**Envoyé:** jeudi 17 avril 2008 14:20  
**À:** 'alain.roulleau572@orange.fr'  
**Objet:** TR : Votre Courrier du 30 mars 2008

Bonjour,

Nous accusons réception de votre courrier ainsi que du CD et vous remercions d'avoir porté à notre connaissance votre témoignage d'observation qui sera pris en compte en l'état.

En effet, compte tenu de l'ancienneté de cette observation, toute enquête semble difficile, voire impossible.

Vous trouverez sur la page d'accueil du site du GEIPAN, à la rubrique documentation, un questionnaire complet pouvant vous guider dans la retranscription de votre témoignage d'observation (ce questionnaire se trouve pour l'instant en fin de liste des documents). Vous pouvez nous faire parvenir ce questionnaire soit, par courrier, soit par mail.

Cordialement,

GEIPAN  
Centre National d'Etudes Spatiales